

[dodis.ch/39305](https://dodis.ch/39305)

*Entretien de l'Ambassadeur de Suisse à Beijing, Natural, avec le Ministre des affaires étrangères chinois Qiao du 14 décembre 1974<sup>1</sup>*

[SCEPTICISME SUR LE RÔLE DE LA COMMISSION NEUTRE]

Beijing, 16 décembre 1974

Votre 212.<sup>2</sup>

1° Ai reçu 14.12 à dîner Chiao Kuan Hua et lui ai demandé ce qu'il pensait déclaration Li jong Mok sur rôle éventuel commission neutre.<sup>3</sup>

2° Chiao a éclaté rire, en disant «c'est vrai qu'êtes concerné par cette affaire! Y avais pas pensé quand ai lu déclaration vice-ministre coréen. Vous savez ai vu arriver votre premier délégué à Pan Munjom,<sup>4</sup> car c'est moi qui représentais là-bas volontaires chinois. Ai passé 3 ans à Pan Munjom. Jamais je n'aurais imaginé que 20 ans après seriez encore en Corée. Croyais que commission neutre ne durerait au maximum que 4 ou 5 ans.»

Moi: «c'est vrai mais tout le monde nous dit que notre présence est utile alors nous restons».

Chiao: «M'étais souvent demandé pourquoi Suisse était à Pan Munjom. Neutres sont généralement à l'écart grands problèmes. Mais en contrepartie neutralité entraîne parfois obligations assez lourdes c'est neutralité qui amène votre présence dans lieux où n'avez pas d'intérêts directs. Ce n'est pas simple d'être neutre!».

Moi: «certes non. Et vous voyez ce qu'il en serait si devons veiller à ce que sud n'envahisse pas nord et nord le sud!».

Chiao, rit de nouveau aux éclats me tape sur genou et s'écrie «une mission impossible». Puis il parle d'autres choses.

3° Conversation à bâtons rompus engage évidemment pas MAE. Mais elle révèle que ministre a une claire conscience du problème un indéniable scepticisme sur rôle commission neutre et que personnellement idée extension ses compétences lui paraît pas fructueuse.

1 CH-BAR#E2001E-01#1988/16#2728\* (B.73.0.1). Ce télégramme N° 272 est envoyé depuis l'Ambassade de Suisse à Beijing le 16 décembre 1974 à 12h40 et reçu par le DPF à Berne le jour même à 13h55. Annotation manuscrite sur l'en-tête du document: LC [Pierre Luciri] heute Kopie mitgenommen.

2 Cf. le télégramme N° 212 du Chef de la Division politique II du DPF, l'Ambassadeur Michael Gelzer, du 6 décembre 1974 à l'Ambassade de Suisse à Beijing, également adressé aux Ambassades de Suisse à Washington, Stockholm, Prague et Varsovie, CH-BAR#E2001E-01#1988/16#2728\* (B.73.0.1).

3 Cf. la lettre du Chef de la délégation suisse de la NNSC, le Conseiller d'ambassade Claude van Muyden, au Chef de la Direction des affaires politique du DPF, l'Ambassadeur Ernesto Thalmann, du 9 décembre 1974, [dodis.ch/66665](https://dodis.ch/66665).

4 Le Colonel divisionnaire Friedrich Rihner.

